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从“一园难求”到“一娃难求”

幼儿园该何去何从？
8月30日，家住东堤湾花园的李先生早早出门送孩子上学，他的大女儿已经从江门市蓬江区东堤湾幼儿园（以下简称“东堤湾幼儿园”）

毕业，原本也在东堤湾幼儿园就读的小儿子，新学期被“分流”到培英实验幼儿园梧岗园。而往常在开学季热闹拥堵的东堤湾幼儿园门口却
静悄悄，甚至还挂出了印有招商联系电话的横幅。据知情人士透露，这所成立于2010年，建园14年的幼儿园于今年9月正式停办。

东堤湾幼儿园并非个例，近年来，江门市江海区礼乐教优幼儿园、台山市财贸幼儿园等相继发布注销声明，宣告停办，还有不少
幼儿园也面临班级数削减的招生困境。教育部最新数据显示，近两年，全国幼儿园数量显著减少，2022年全国幼儿园数量为28.92
万所，2023则降至27.44万所。从“一园难求”到“一娃难求”，目前我市幼儿园的办学情况如何？面对招生难题，幼儿园有哪些应对
之策？幼儿园和老师该如何转型？连日来，记者就此进行了走访调查。
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面临困境，需要“转型”的不只有幼儿园，还有老
师。东堤湾幼儿园停办后，幼儿会分流到附近幼儿园
就读，而幼教老师们则需要“另谋出路”。

从市教育局的统计数据看，2018年到2022年，江
门市幼儿园专任教师数量一直稳步增长；到2023年，
江门市幼儿园专任教师数量出现了近6年的首次下
滑，从2022年的11032人跌至2023年的9878人。截
至2023年末，幼儿与专任教师比为13.46，即平均每
一位专任教师大约需要照顾13名幼儿。

王荣（化名）毕业后就一直从事幼教行业，辗转了
多所幼儿园，如今在江海区一所民办幼儿园任职。相
比其他求职者，她认为幼教行业的经历让自己能吃
苦、有经验。“对我来说，坚守在幼教行业是第一选
择。之前的幼儿园停办后，有很多老师跟我一样面临
抉择，最终，有的到另一所幼儿园继续做幼儿园老师，
有的则选择转行，转到各行各业的都有，有考进小学
做老师的，有自己创业的，还有到私企工作的。”王荣
说。

赵梦瑶去年从广东江门幼儿师范高等专科学校
学前教育学院毕业，如今在一所公办幼儿园担任教
师。“面对目前学前教育发展的趋势，我身边有很多朋
友或者师弟师妹都会优先选择继续升学或转行，但是
我暂时还没有这样的打算。”她表示，自己所在的幼
儿园很注重培养青年教师，也会搭建平台给年轻教
师多尝试、多挑战。

欧美燕表示，幼儿减少，也就更加要求从事
幼儿教育的人要多多实现自我提升，才能不被
淘汰。据统计，近三年来，广东江门幼儿师范
高等专科学校学前教育学院学前教育专业学
生毕业去向落实率均在90%以上，就业的主
要方向为幼儿园与学前教育机构；从2022
届到2023届，毕业生就业选择江门的占比
从14.8%上涨至20.6%。

幼儿园目前的困境是否能够逆转？
一位民办幼儿园教师表示：“幼儿园关停
潮的出现，根本原因是出生率下降，接
下来有可能会影响小学、初中，甚至更
高学段。”赵淑芳则坦言：“班级里虽
然孩子人数少了，但师幼比变高了，
老师也更能关注每一个孩子的成
长。”

张景秋则建议，面对学前教育
市场的新变化，相关部门可以优
化幼儿园布局，根据区域人口的
变化和需求，调整幼儿园的布局
和数量；完善生育政策，减轻年
轻家庭的经济压力和社会负担，
提高生育意愿。

“总体来看，供大于求的市
场环境，也在倒逼幼儿园思考如
何打造差异化、个性化，不断创
新、求变，实现从追求数量到追
求质量的深刻转变，对于家长来
说，也更容易选到优秀的幼儿
园。”欧美燕表示。

深圳市宝安区航城街道明珠党群服务中心：

老幼“共融”一栋楼
深圳幸福健康集团于2021年1月成立，依

托深圳国资委与深业集团共同组建，全面探索
“一老一小”整体解决方案。

在深圳市宝安区航城街道明珠党群
服务中心，托育园与长者服务站同在一栋

建筑内，来“上学”的老人和幼儿来自同
一个家庭，实现老幼“共融”一栋楼。

建筑内设计巧妙，既分设不同活动场
地，又有老幼共融的温馨场所。比
如，集长者图书馆和儿童阅览室为一
体的阅读空间，除此之外，不少老幼
融合活动也在这栋楼里顺利开展，
孩子们可以和老人家一起丢手绢、
踢毽子……一老一小，其乐融融。

上海市大宁国际第四幼儿园：

实施托班与小班
幼儿混龄编班模式
上海市大宁国际第四幼儿园实施了托

班与小班幼儿的混龄编班模式，为幼儿们
设计多样化的游戏和活动，充分满足不同

年龄段的特点。
目前，上海市不少幼儿园正试点推行

“下沉”式托育服务，全市已有近1000个幼
儿园开设托班，占幼儿园总量的近60%。

据上海市静安区延长路东部幼儿园园
长林丽介绍，由于家长对托育服务有一定

的需求，每年招生季节，托班的报名情况总
是非常“火爆”。该幼儿园作为该区最早开
设托班的机构，从最初的“一个班”扩展到现
在的“三个班”，深受家长的欢迎。

幼幼

生源减少

入园难度逐年下降
今年7月初，一张写有“江门市蓬江区东堤湾

幼儿园终止办学公告”的图片在网络热传，图上写
着“由于东堤湾幼儿园受招生环境的影响，虽经竭
尽努力也难以继续维持正常运营。为此，幼儿园
非常遗憾地决定于2024年8月1日终止办学”。

7月中旬，记者来到东堤湾幼儿园门口。当时
是放学时分，该园附近的幼儿园相关负责人正在向
东堤湾幼儿园幼儿家长发放传单。有家长透露，9
月份他们的孩子会被“分流”到附近的幼儿园就读，
至于停办后的幼儿园将如何使用，尚不知情。

几年前，“一园难求”是学前教育的关键词，而
就在两三年的时间里，关键词就成了“一娃难
求”。其中原因，或许与出生人口数量下降有关。
市统计局数据显示，2021年、2022年、2023年江
门市的出生人口分别是3.43万、2.99万、2.86万，
出生人口数量呈每年递减趋势……在此情况下，
首先受到冲击的是民办幼儿园。以江海区为例，
2021年江海区辖区注销1所幼儿园，2022年注销
3所幼儿园，2023年注销1所幼儿园，均为民办幼
儿园。

记者走访发现，江门市区“一娃
难求”的困境从近两年才开始凸
显。根据市统计局公布的数
据，2014年至2021年，江门
市在园幼儿数量从13.26万
人增至15.82万人。其中，
江门市在园幼儿数量在
2018年曾有一次回落，但
在 2019 年到 2021 年，全
面二孩政策实施以后，我
市新生儿人数增多，在园幼
儿数量有所增长。2023年，
江门在园幼儿数量与2022年
相比减少了1.4万人，回落幅度比
2018年更大。

江海区一位民办幼儿园教师坦言：“二孩政
策实施后，入读的幼儿多了，现在幼儿园内大班的
孩子大多都是家里的‘老二’。但从去年开始，招
生又遇到了前所未有的困难，幼儿园虽然维持在
每个班大概30人的数量，但开学后小班和小小班
都减少了一个班。”蓬江区穗华实验幼儿园是蓬江
区相对高端的民办幼儿园，分管该园的穗华实验
学校校长梁彩宁表示：“幼儿园的班级数虽然没有
明显减少，但在园幼儿数量比起最高峰时期减少
了不少。”

生源减少，不只是民办幼儿园面临困境，公办
幼儿园的压力也不小。近几年，原本热门的幼儿
园，报名人数也在下降。以江门市蓓蕾幼儿园为
例，2024年，蓓蕾幼儿园报名参与派位人数为223
人，而2021年至2023年的报名参与派位人数分
别为721人、487人、307人，呈逐年下降的趋势。
正因如此，从2021年到2024年，该园小班的中签
率从17.7%上升到了76.3%。

今年7月，市直3所公办幼儿园、义务教育民
办学校电脑随机派位仪式如期举行。其中，较高
的“中签率”也成为社会关注的焦点。最受欢迎的
江门一幼北新园，中签率从2021年的15.7%上升
到了2024年的49.1%。而地处老城区的幼儿园，
中签率上升幅度更大，培英实验幼儿园梧岗园中
签率从2021年37.40%上升到了98.36%，教育一
幼紫坭园的中签率也上升到94.4%，入园难度逐
年下降。

“近几年来，学前教育从‘一园难求’向‘一娃
难求’转变，主要原因有两点：一是出生率；二是人
口迁移。从近几年来关停的幼儿园可以发现，它
们大多都集中在老城区，而新城区如滨江新区、滘

头片区等大多建有新的小学、公办幼儿
园，也更能吸引年轻家长置
业。”广东江门幼儿师范高等专
科学校学前教育学院院长欧美
燕表示。

面临抉择

幼教人要实现自我提升
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存量博弈

幼儿园需要求变
2022年，江门市新建公办幼儿园11所，改扩建公

办幼儿园3所，新增公办学位3940个。全市公办幼儿
园在园人数占比53.4%，公办幼儿园和普惠性民办幼
儿园在园人数占比84.82%，学前教育“5080”建设成
果持续深化巩固……

伴随着普惠教育建设的完善，民办幼儿园的市场
正在缩小，进入存量博弈状态。近两年，需要提前进
行谋篇布局的，从幼儿家长转移到了幼儿园一方。因
此，不少幼儿园纷纷思考如何应对招生困境。

江海区一所民办幼儿园教师表示：“招生中，‘以
老带新’常常是主要的策略。从去年开始，我所在的
幼儿园调整了招生策略，开始在园区附近‘广撒网’，
比如发传单、设置‘0元入园体验’活动等，试图加大幼
儿园的知名度和影响力，但效果微乎其微。”

欧美燕建议：“面对困境，民办幼儿园可以考虑三
个方向：一是转型做养老机构；二是下沉做托育；三是
从追求数量转向追求质量，打造园区差异化特色，建
设优质幼儿园。”

在蓬江区穗华实验幼儿园，课室地板、操场跑道、
恒温游泳池均在去年进行了翻新。梁彩宁表示：“为

了应对招生困境，幼儿园决定升级园区环境，提高、
优化办园质量。去年，幼儿园还新建了一个生物
园，翻新了园区内的部分设施设备；在课程方
面，开设更多如国学经典、武术课等幼儿园特
色课程。”

在省外，不少幼儿园已经开始转型，有的
成了养老院，有的则变成托育机构。记者走
访发现，在江门，幼儿园的应对多体现为“向
下兼容”，即下沉做托育、开设托班，如其他城
市“向上”彻底转型成为养老机构的，尚未有典

型案例。
早在2020年，江门市政府印发《江门市关于促

进3岁以下婴幼儿照护服务发展实施方案》，鼓励幼儿
园开设托班招收2—3岁的幼儿。

幼儿教师温佩珍于去年7月成为一名托班老师，
在“上岗”前她参加了专门的培训，考了托育证。她表
示：“托育班孩子年龄比较小，老师保育、保健的工作
多于教学。因此，我们需要对孩子的成长规律进行更
加深入的了解。”

温佩珍所在的江海区天鹅湾幼儿园作为最早一
批下沉做托育的幼儿园之一，托班建设管理已经较为
成熟、规范——师资上，所有托班老师经过专业培训，
考取托育资格证，详细记录幼儿每日的饮水量、睡觉
时长等具体信息，给每个孩子精心制作在园状态的小
视频，及时反馈给每一位家长；环境上，园区内设有专
门的托班课室和活动区域；课程上，幼儿园设有专门
的托幼一体课程，遵循幼儿成长规律，设有“超级陪伴
师”，给不同年龄段的孩子提供个性化的教具。

目前，江海区天鹅湾幼儿园设有托大班、托中班、
托小班三个托育班共60余人，最小的孩子只有6个
月。负责该幼儿园的江门乐活教育集团总园长赵淑
芳表示：“托班的孩子经常跟着幼儿园的哥哥姐姐一
起参与活动，比如升国旗、做运动等，这种托幼一体的
形式利用‘体验式教学方法’，极大地增强了教育的连
贯性，有效整合学前教育资源，实现‘不教而教，不学
而学’的目的。”

转型并非推倒重来，但求变总是“道阻且长”。江
门职业技术学院人文教育学院学前教育教研室主任
张景秋表示：“在转型过程中，幼儿园可能会遇到不少
困难。比如，如何准确分析市场定位与需求、如何重
新整合与配置资源、如何重建一支专业团队、如何适
应新的政策与法规等，都是园方需要思考的问题。”

不少业内人士表示，在目前的形势下，在及时调
整办园规划布局的同时，幼儿园可积极推进“小园小
班”建设，精减班额，提高师幼比例。一方面，可以提
升幼儿教育质量，破解老师富余、学位冗余的问题，另
一方面，随着国家生育政策的实施，出生人口可能会
反弹，那么就可以给幼儿园重新接纳新增的适龄儿
童，留下可操作的空间。

他山之石
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儿儿 园园

东堤湾幼儿园门东堤湾幼儿园门
口挂出了印有招商联口挂出了印有招商联
系电话的横幅系电话的横幅。。

下沉做托育下沉做托育，，是是
幼儿园转型发展的幼儿园转型发展的
一个方向一个方向。。


